Jakue Pascual - Sociólogo

Pacientes

El ulular de las sirenas anticipa la emergencia. La camilla atrae a un enjambre de enfermeras y médicos de guardia. El armazón de hierro se estrella contra la puerta del quirófano. Mesa MCS-500: craneotomía. Inmovilizar con cabezal Myfield y rasurar. Practicar incisión con electrobisturí y perforar en círculo. Levantar la tapa de los sesos, succionar el coágulo de sangre subdural y reponer el colgajo. Bricolage en el cuerpo humano. Estrés en urgencias.

Aumento de la esperanza de vida. Por el médico de familia pasan 52 pacientes por día. En los ambulatorios las consultas han aumentado en un 13% desde el 2000 y la atención de urgencia y la cirugía un 60%. La actividad del sector ha crecido un 16%, no así la plantilla. Se atiende a la misma población con un 22% menos de camas que hace dos décadas. El porcentaje de PIB dedicado a sanidad nos sitúa en el último lugar en la UE de los 15.

La Federación de Facultativos de Hospitales de Euskadi alertaba ya en tiempos de Azkuna. Osakidetza pagaba hasta un 118% más que otros por instrumentales, mientras el ínclito Consejero practicaba el autobombo con su Plan Estratégico. Ahora, el Consejero de Sanidad Inclán afirma que no venderá su alma para conseguir la paz social en la «gran empresa» Osakidetza, y achaca a los usuarios la pésima utilización que hacen de los servicios. Diagnóstico: La operación supone la progresiva firma de conciertos con la sanidad privada y su corolario: empeoramiento de las condiciones del personal médico, desertan los especialistas, ritmos de trabajo inasumibles, incremento en la edad de la plantilla, privatización de servicios ... Los médicos se debaten: cliente versus paciente, decorado frente a dotación.

MIR en huelga. Se unen los médicos adjuntos y los de atención primaria. Plataforma diez minutos mínimos de atención al paciente. Diagnosis: El colectivo médico hospitalario sufre el síndrome del quemado y ha agotado el plus de voluntarismo. Miles de trabajadores precarios dentro del sistema. Osakidetza resquebraja la Q de kalitatea. Y aumentan los seguros médicos privados.

Tabla reivindicativa adoptada por las Asambleas de Hospitales, asociaciones de centro «autónomas y soberanas en la toma de decisiones». Que se cumpla la sentencia del Tribunal Supremo sobre guardias, exclusividad de carácter universal, reducción de la jornada a los mayores de 55 años, equiparación de la carrera profesional con otras comunidades autónomas y desaparición de los contratos basura. Medidas de optimización. ¡Huelga! 8 de junio. «Inclán, paciencia, nos vemos en urgencias».

La mejor sanidad del mundo en crisis. El dilema, más dinero o menos prestaciones, evidencia un falso debate que esconde tras de sí la privatización del sistema sanitario y la interesada gestión de unos responsables políticos imponiendo el desmantelamiento del carácter social y universal del sistema de salud público vasco mientras destinan partidas archimillonarias a proyectos infraestructurales de dudoso impacto en la calidad de vida. Seré asesinado en un hospital de la seguridad social, canta Evaristo. ¿Será verdad, señor Inclán?